

## L'éthique et la qualité comme moteurs de transformation durable des soins de santé

Pauline Modrie

Aujourd'hui, le changement climatique constitue la plus grande menace de santé pour l'humanité (Lancet Countdown, 2022). En effet, il est largement démontré que l'environnement est un déterminant principal de la santé humaine. Il n'a pas fallu attendre 2022 pour le savoir ; Hippocrate, 400 ans avant J-C explicitait déjà le lien santé-environnement dans son traité des airs, des eaux et des lieux. Si l'on se réfère au premier principe de déontologie *primum non nocere*, il est paradoxal de constater que les soins de santé contribuent de manière non-négligeable à la problématique climatique et environnementale.

Face au défi climatique et aux enjeux relatifs aux limites planétaires, se transformer durablement est avant tout une question d'éthique et de qualité des soins. En effet, la gestion du risque est centrale quand on aborde la qualité mais aussi la durabilité des soins de santé. Les notions de qualité et de durabilité se renforcent mutuellement et ne sont pas incompatibles, que du contraire. La mise en place d'une stratégie de développement durable en institution de soin peut s'avérer être un véritable moteur de qualité soins et inversement.

Dans une perspective de soins de qualité centrés sur le patient, cette notion de qualité durable est devenue incontournable et permet de contribuer à la meilleure gestion des risques pour le patient en prenant soin de sa santé et de son environnement.